

SUSCRIPCIÓN

Al trimestre. 1'25 ptas.

Al año... 4'50

anuncios y esquelas de defunción

precios convencionales

Número suelto 10 céntimos

LA PALANCA

Propietario director: Francisco de Paula Barrera

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Se publica los martes

Administrador:

D. José Sanz López

REDACCIÓN

Enrique Benito Chavarri, 6.

Administración: Jáudenes, 20

Visita el nuevo Bazar CASADO Y RUBIO (S. en C.)

Panas Tejidos Mantas y fajas
Lienzos Pañería Géneros de punto
Lancría Bisutería Paraguas
Confecciones Paquetería Mantones
Tapabocas y bufandas Mercería Corsés
Novedades Corbatas

Precio fijo Mayor baja, 71 al 75 (Santa Clara) Guadalajara

INSTITUCION SAN FERNANDO

ACADEMIA DE ESTUDIOS GENERALES Y TÉCNICOS
Plaza de Beladiez, 1

Desde 1.º de Septiembre está abierta la matrícula en este centro de enseñanza.

Primera enseñanza en todos sus grados.—Bachillerato.—Magisterio.—Carreras especiales.

Brillantísimos resultados en los exámenes.—Alumnos internos, mediopensionistas, permanentes; externos.

Dirigirse al Director y Fundador de esta Institución, D. José Galocha y Alonso.

Movimiento social

El despertar de la clase obrera

El segundo periodo es, si cabe, de más movimiento que el primero. La Revolución de Septiembre, abriendo a todos los ciudadanos las puertas del Gobierno de la nación, ingiriendo en su organismo savia liberal y democrática, y la famosa *Internacional*, proclamando como dogma las reivindicaciones del proletariado, la lucha de clases, la posesión del poder político a todo trance, lanzando a través de los continentes y de los mares el grito formidable «trabajadores de todos los países, uníos», produjo en el obrero español impresión extraordinaria. Sucediábase las reuniones, circulaban por todas partes hojas y folletos de propaganda, formábanse agrupaciones hasta en los pueblos más insignificantes, comprometíanse en la acción a los obreros del campo de algunas regiones, cosa que no han podido lograr sino en muy poca proporción después tomaba. Tan gigantesca extensión el movimiento, que el delegado de España en el Congreso de Ginebra 1873 podía comunicar que tenía la *Internacional* en ella 270 federaciones regionales con 537 secciones de oficinas y 117 diversas, en las que figuraban muy cerca de 300.000 afiliados y, sin embargo, toda esta fuerza, toda esta tan poderosa como hábil organización, se desmoronó, más que por la política de represión, por las persecuciones de los Gobiernos, por los odios, por los celos por los rencores de sus jefes, que comenzaron por dividirla y concinyeron por aniquilarla.

El tercer periodo comienza en 1882, con la creación del *partido socialista obrero*, con la cual coincide la fundación de la *Unión general de trabajadores*, que, aunque instituida con absoluta independencia de toda idea política económica-social, para procurar tan sólo la defensa de sus adherentes, ha contribuido a organizar la masa obrera española de la manera verdaderamente imponente que hoy tiene, que, si no tiene, ni llega siquiera, a la fuerza numérica reunida por la *Internacional*, la ventaja en cohesión, determinada por un mejor conocimiento de causa y sentido de la realidad, que permiten augurar una marcha muy distinta, y, por tanto, una muy diferente influencia en los destinos de la clase trabajadora.

No se advierte ahora, como entonces, aquel entusiasmo, demasiado pasional para que pudiera ser durable, verdadero eretismo nervioso, que tan pronto levantaba la masa popular en violenta conmoción, como producía en ella una depresión profunda al aniquilamiento, no. Ahora se va des-

pacio y por eso se adelantan mucho, y con paso firme, que previene el retroceso, pudiendo sostener la comparación el trabajador español en este punto con el alemán y con el anglo-sajón, ya que aventaja en seriedad al francés, y mucho más al italiano.

Verdad es que contribuye poderosamente a esta cualidad del movimiento un cierto despego que muestran los obreros hacia la acción política, cosa que no mejoran seguramente sus mismos directores, muy ocasionada a aquellas conmociones nerviosas de que hablábamos, y en cambio una marcada adhesión a la económica, a la defensa de lo que le interesa más directamente, de la mejora de posición que resulta, por ejemplo, de la disminución de horas de trabajo, del aumento de jornal, de la fijez de situación preparada por el seguro contra la enfermedad, el accidente ó la vejez, etc.

(Se continuará)

Literatura

PARA LOS NIÑOS

La subasta de Susana

Susana ya no es una niña chica. Pronto va a cumplir tres años. No es que a los tres años sea uno viejo, pero ya se tienen ideas concretas de muchas cosas y se posee lo que las personas mayores llaman *principios*; es decir, testarudez. Cuando Susana ha tomado una decisión cualquiera, sin saber por qué la ha tomado, no quiere volverse atrás ni a tres tirones: en suma, es muy temerosa.

Además tiene otro defecto, el de trepar por todos los muebles. Se pierde la cuenta de las veces que ha caído al suelo, arrastrando tras sí la silla ó la butaca que imprudentemente había querido escalar. Otra cualquiera se hubiera corregido de tan funesta manía: ella no.

Y ahora vais a ver las desgracias que puede acarrear la asociación de dos defectos tan graves como la testarudez y la pasión de las ascensiones.

El otro día Susana se había subido en una silla del salón. Si se hubiera contentado con sentarse, como una persona razonable, a mirar el álbum colocado en la mesa, nadie la habría dicho palabra. Pero a Susana no la divierten los retratos ni las estampas, por bellas que sean: al cabo de un minuto, ya había arrojado al suelo el libro, y arrodillada en la silla se entretenía en balancear un jarrón con flores colocado al alcance de su mano.

¡Cuidado, Susana!—le dijo su mamá,—que vas a romper el jarrón!

Susana no hizo caso.
¿Me has oído?—repitió la mamá.—Te digo que vas a romper el jarrón.

Susana, sin volver la cabeza, repuso:
Si lo rompo, lo pagaré.

¿Quién había podido sugerirle tan insolente respuesta? Semejante manera de hablar no es cosa corriente en aquella casa, en que los criados son atentos y corteses. Lo malo es que en el piso de arriba hay una cocinera terrible que se pasa el día vociferando, al punto de que muy a menudo es preciso cerrar las ventanas para que sus desahogados gritos no lleguen a oídos de la niña. Sin duda algún día en que las ventanas se hallaban abiertas, la tal mujerona dió

aquella contestación a su señora, después de haber roto un plato. Sea como sea, la mamá de Susana estaba toda sofocada por la impertinencia de su hija, cuando... ¡pataplúm! El jarrón, la silla y Susana cayeron al suelo: el jarrón, naturalmente, hecho añicos, la silla desparrada, y Susana con la cara como un tomate, pero sin rechistar, porque en casos tales, ya sea porque el sentimiento de su falta le impida quejarse, ó porque la emoción le prive de lágrimas, Susana no llora jamás.

En aquel momento llega el papá y se entera de lo ocurrido.

—Bueno—dice con frialdad.—Es muy sencillo: Susana ha declarado que si rompía el jarrón lo pagaría. Lo ha roto: que lo pague; a no ser que, arrepentida sinceramente de su desobediencia, pida perdón en seguida.

Susana se muerde los labios. La mamá se acerca y la dice:

—Vamos, Susana, pide perdón.
Susana permanece muda.

—¡Ah! ¿No quieres pedir perdón?
Susana no profiere palabra.

Eso es que la niña quiere pagar—replica el padre.—Que vaya a buscar su dinero.

Susana lo hace. El dinero está en una hucha que regaló a la niña su tío Félix. Lo trae, lo abre, no sin pena, entrega a su madre el contenido, algunas monedas de plata nuevecitas: total, doce francos.

—Pero—dice el padre—el jarrón ese costó mucho más caro. Lo menos valía cien francos. ¿Ha calculado usted esto, señorita?

Susana no responde.
—Y tú, ¿que opinas?—pregunta el padre a la mamá.

—Opino que Susana siente mucho lo que ha hecho, y que en seguida va a besar la mano a su papá. ¿No es así?...

Susana baja la cabeza.
—Vamos, hijita, sé dócil: dame la mano, y vamos a pedir perdón a papá.

Susana esconde la mano.
—¡Pero niña! ¡Susana!

—Déjala, mujer, déjala. Puesto que se empeña en no pedir perdón y los doce francos no alcanzan para pagar el jarrón roto, nos veremos obligados a vender los objetos que le pertenecen. Vamos a ver, ¿qué cosas posee Susana?

—Tiene sus vestidos, un sombrero muy bonito...

—¡Eso no! los vestidos de una niña pertenecen a sus padres, que se los prestan para que no vaya desnuda por las calles...

Susana hace una mueca significativa.
El padre continúa, impasible:

—En realidad, no tiene enyos más que sus juguetes y sus muñecas: y esos objetos son los que vamos a vender.

—Pero ¿dónde?

—Aquí mismo, mañana. Cabalmente, sus primos y primas van a venir a pasar la tarde... ¡Digo! Serán unos compradores, que ni pintados.

Al día siguiente, a las dos, primos y primas, acompañados por tíos y tías, llegan a casa de Susana. Están invitados hasta los parientes más lejanos y algunos amiguitos y amiguitas. El salón donde había de verificarse la subasta estaba lleno de gente, y había sido necesario despejar los muebles cual si fuera a celebrarse un baile, y colocar cinco filas de sillas solo para los chicos. Los papás permanecían de pie ó entraban y salían en el comedor contiguo. La casa estaba revuelta. Es de advertir—porque en una historia tan importante como ésta no debe echarse en olvido el mas mínimo detalle—que se había preparado una rica merienda, previendo que las pujas estarían muy animadas y que los postores tendrían necesidad de reparar sus fuerzas.

¿Y Susana qué decía?

Seguía sin decir nada. Ya habéis visto con qué calma había escuchado la decisión paterna. Continuaba, pues, encerrada en un mutismo absoluto. Sin embargo, la noche antes, su mamá había creído oír no sé qué rumor de sollozos ahogados en la camita cercana a la auya, é intranquila había preguntado a Susana: «¿Lloras, hijita?» pero la niña contestó: «No, mamá es que estoy sonándome.»

Así, pues, comenzó la subasta. Tío Jorge se había encargado de las funciones de perito tasador. De ordinario, tío Jorge es sumamente jovial; sabe discurrir muy graciosas diversiones para la gente menuda, y sus cuentos extravagantes tienen gran éxito entre los chicos; pero en aquella ocasión, penetrado de la gravedad del papel que le incumbía, tío Jorge no tenía ganas de reír. Lentamente había subido los escalones del estrado, y sentado detrás de la mesa: con el martillo de subasta en la mano, dirigía a los circustantes una mirada solemne y severa. Tío Julio, que tiene muy buena voz, había tomado a su cargo el oficio de pregonero, ó voceador, y por orden del perito comenzó:

—Señores (sin dirigirse a las señoras, según costumbre de las subastas), se pone a la venta una muñeca vestida y articulada: cabellos rizados, ojos de cristal, cabeza de porcelana... Pueden ustedes examinarla.

Produjose gran rebullicio en el público, sobre todo entre las chicas; los chiquillos fingían una gran indiferencia, y pasaban la muñeca de mano en mano sin dignarse mirarla.

Una de las niñas, Maruja, la miró expuesta y dijo al oído a Elena, que estaba a su lado:

—Mira, la cabeza es de porcelana.

—¡Qué, tonta!—repuso Elena,—si es de mantirijillas!

—¿Cuánto ofrecen?—gritó el pregonero.
Todos callados.

—Hay un postor que da cincuenta céntimos, exclamó tío Jorge.

La asamblea no chistaba.

—Anda, cómprala!—indicó Andrés a su hermanita.—Di que das treinta céntimos.

—¡Treinta céntimos!—chilló Maruja.

—Vamos, nada de bromas,—repuso tío Jorge.—Esta subasta es cosa muy seria, y os advierto que no toleraré chanzas. He dicho que hay comprador por cincuenta céntimos; por consiguiente, para pujar hay que ofrecer sesenta, setenta, ochenta, noventa... y así sucesivamente.

—¡Ochenta céntimos!—gritó Elisa.

—Bien, bien—exclamó tío Jorge,—veo que me han comprendido. Sigamos.

—¡Un franco!—añadió Elena.—y Elisa, temblona, levantándose, ofreció:—¡Un franco y diez céntimos!

Elena se puso de pie también, y la lucha se hizo reñida, apasionada:

—¡Un franco veinte!

—¡Uno treinta!

—¡Uno cincuenta!

—¡Uno sesenta!

Esta última tasación produjo estupor verdadero. Elisa, derrotada, se sentó.

—¿No hay quien dé más?—gritó tío Jorge;—y después de un instante, dió un martillazo en la mesa y declaró:

—Se adjudica la muñeca a la señorita Elena, digo María.

De igual modo se vendieron otras muñecas, y en pos de las muñecas una porción de juguetes, regalados por los numerosos tíos y tías de Susana, que siempre había sido muy mimada. Los tíos, las tías y los amigos de la casa la habían hecho infinitos regalos, no sospechando, naturalmente, que había de llegar un día en que, por consecuencia de la orgullosa obstinación de Susana, tan lindos regalos se verían dispersados por el viento de una subasta pública.

No entraré en más pormenores, que alargarian desmesuradamente este relato: en la subasta abundaron los incidentes trágicos y cómicos; las disputas y encaramuzas entre los postores, los ardidés y maquiavélicos recursos de éstos para adquirir a precios ventajosos...

—¿Y Susana?—me preguntaréis.—¿Qué actitud había observado durante la subasta?

—¡Bah, bah! la actitud de una persona absolutamente indiferente.

—¿No es posible!

—¿Que no? Es la pura verdad. Susana no aparentó la más leve emoción. Que eso no es creíble dice?... Aguardad, que no he concluido. Ya se habían vendido todos los juguetes expuestos, y hasta tío Emilio, representante de la Beneficencia pública, adquirió una lote de juguetes a diez céntimos para los niños pobres del barrio, cuando la niñera de Susana atisbó

una muñeca olvidada en un armario. Era, en verdad, una muñeca feísima que antaño había conocido tiempos más felices. Cuando el amigo Joaquín se la regaló a Susana, ésta, entusiasmada con la posesión de tan linda criatura, la puso el nombre de Joaquinita por gratitud al donante; pero ya hacía de esto un año, y Susana, preocupada después por la numerosa prole que formaban sus otras muñecas, había abandonado a la pobre Joaquinita, que rodando por los rincones perdió sucesivamente un brazo, una pierna, un ojo y la mitad del cabello...

—Se pone a la venta una muñeca enferma de gravedad...

No pudo concluir esta frase, porque ya Susana se había lanzado hacia él para arrebatarse la muñeca.

—¡No, no! ¡Esa no! ¡Es Joaquinita! ¡No quiero que vendan mi Joaquinita! —clamó gritando, sollozando como loca, y al acercarse a ella los padres: —¡Perdón papá! ¡Perdón mamá! ¡Es mi Joaquinita! ¡No quiero que vendan mi Joaquinita! ¡Perdón, perdón, perdón...

El perito tasador se había puesto en pie con mucha dignidad.

—¿De modo, señorita —dijo—, que ha pedido usted perdón?

—Sí, sí; quiero mi Joaquinita.

—Basta, pues; concedido el perdón, la subasta no tiene razón de ser... Tío Julio, devuelva usted la Joaquinita a su mamá.

Tío Julio obedeció, y Susana, habiendo recobrado a su hijita más querida, la acariciaba tiernamente y recibía besos y felicitaciones, prometiendo a sus papás ser muy juiciosa para no tener que avergonzarse de sus actos ante Joaquinita.

Al renacer en su corazón el sentimiento maternal, había despertado al amor filial, aletargado por un momento.

—¿Y esa es toda la historia?

—Claro.

—Pero como Susana había pedido perdón, ¿la devolverían todos los juguetes?

—¡Qué! No os acordáis de las solemnes palabras de tío Jorge. La subasta se verificaba con toda seriedad; por consiguiente, lo vendido, bien vendido está, y no habiéndose por qué devolverlo...

—¿Qué lástima!

—...Sólo que, para consolar a Susana y para recompensar su arrepentimiento, los padres han comprado un mobiliario completo a Joaquinita. Esta, al recobrar el afecto de su mamá, no ha podido, ciertamente, recuperar también su brazo, su pierna y su ojo; pero Susana le ha dicho que, si era obediente, volverían a brotarle los cabellos, y lisonjeada con esta promesa, Joaquinita duerme tranquila todas las noches en la linda camita de palo rosa que le han regalado.

Abraham Dreyfus

Teatro principal

TEMPORADA DE FERIAS

Si en serio pudieran tratarse estas cuestiones de teatro, cosa sería de abrir la caja de los truenos y que el polvo que se levantara por el pateo, según frase de un gracioso amigo y aficionado, no dejara ver la escena. Pero... ¿para qué molestarse? Nuestras quejas habrían de perderse en el vacío y en la indiferencia de una Empresa, que haciéndola un grandísimo favor, debemos suponerla de una ignorancia supina en cuestiones teatrales, y decimos que es ignorante, porque solo de este modo cabe una pequeñísima disculpa.

La compañía es mala, muy mala, rematadamente mala, la peor que ha desfilado por este desdichado escenario.

Solo pueden salvarse de este naufragio el tenor cómico que es aceptable y Carmen Andrés, que aunque no tiene voz y canta poco, tiene un poquito más de *angel* y de simpatía; no obstante de interpretar un género que no es de su cuerda.

También hay que hacer una excepción a favor del Sr. Angolotti. Este señor director, á quien debieran dirigir todos camino de su casa, es el peor de todos sus compañeros y los chistes en su boca resultan esquelas funerales.

Las obras de inauguración, de lo más soso y majadero que puede existir. «Por teneras» es una de las mayores tonterías teatrales conocidas. Bien hicieron sus autores en no salir á escena y mejor hubieran hecho en no molestarse en venir de Madrid; pues aunque Guadalajara tenga un renombrado timbre de modestia provinciana, los que aquí vivimos, somos, en su mayoría, los que constantemente están en los mejores teatros de Madrid.

«La reina de las tintas», que lo mismo pudiera llamarse «Zapatillas de invierno» ó «Vaya cardo» ó cualquiera otra simpleza

por el estilo, no merece, ni vale la tinta que ahora estamos empleando.

Y vaya ahora el único aplauso de verdad y de corazón que todos tributamos; el que recibió unánime por su meritisima obra pintórica D. Alforso Romero que presentó un bonitísimo gabinete estilo Imperio, pero que esta *artística* empresa lo estrenó con todos los honores, es decir, sin luz en escena, con unas bambalinas viejas, con cuatro veladores, cada uno hijo de su padre y de su madre y con unas inmundas sillas de paja rotas y mugrientas.

La entrada primera muy floja y por primera vez en Férias dos plateas sin abonar.

Otra protesta del público que es la del precio de las localidades excesivo para la compañía que actúa.

Tal impresión sacamos la primera noche. A fuer de imparciales confesaremos que en las sucesivas «Gente menuda» y «La Viejecita» pudieron oírse, y en general cuantas han representado hasta la fecha.

De todos modos ni en «La Corte de Faraón» vimos nada bueno á excepción de Carmen Andrés. Es su género y nadie la iguala.

«El Conde de Luxemburgo» mal dirigida, malos los coros, Angolotti fúnebre en un papel de tanta fuerza cómica como es el del *Príncipe Basilio*, el baritono desafortunado, Carmen Andrés atónica y fuera de su género.

Solo la Srta. Otero estuvo acertada.

¡Diferencia de este «Conde» al que oímos el invierno pasado!

Las obras estrenadas flojitas y las viejas... tan viejas como «La Viejecita».

Mala temporada esta en la que los abonados salen todas las noches descontentos.

¡Hay que desquitarse señores de la Empresa!

De sociedad

De Zaragoza regresó el sábado nuestro queridísimo amigo D. Baltasar Zabía que en aquella Universidad acaba de obtener después de brillantes ejercicios el título de licenciado en Derecho.

Reciba nuestra mas cordial enhorabuena.

—La bella señorita Maria Teresa Martinez de Bujanda y Sainz de Baranda, sobrina del Gobernador civil de esta provincia, que cursó con brillantes notas en esta Escuela Normal la carrera del Magisterio acaba de ingresar con el número 1, en la Escuela Superior del Magisterio después de reñida oposición. Nuestra enhorabuena más cumplida.

—El sábado pasará el día en Madrid los Diputados provinciales Sres. Celada y Ayuso y el Gobernador civil Sr. Sainz de Baranda.

—Hemos tenido el gusto de saludar en esta á la señora de Noreña.

—Nuestro querido amigo el Juez municipal Sr. Viu, salió el viernes para Madrid y Toledo.

—El domingo almorzaron con el Presidente de la Diputación Sr. Zabía, el coronel de la Guardia civil Sr. Rodríguez de Mesa, el Vicepresidente de la Diputación Sr. Casas, el acaudalado propietario y Diputado provincial Sr. Perez Pardo y el ex Diputado D. José Saenz.

El sábado marcharon á Madrid la señora de Mohino D. José María Salod y familia, la señora é hijo del Coronel de la Zona señor Duero, D. Carlos Sainz de Baranda y el Arquitecto municipal Sr. Vázquez Figueroa.

—El Comandante Sr. López Ochoa, hijo del Gobernador militar de esta plaza que vino hace poco tiempo destinado á esta como Ayudante de su padre, ha salido para Melilla con objeto de incorporarse al Regimiento San Fernando por haberse accedido á su pretensión de formar parte del Ejército en operaciones.

—De Alcalá de Henares vinieron el domingo los distinguidos médicos de aquella ciudad D. Anselmo de Reymundo y D. José Sancho.

—Nuestro querido compañero de redacción Sr. Nieto y Got ha pasado unas horas con nosotros.

—De San Sebastián y Bilbao han regresado el elocuente abogado de este Colegio señor Bravo y Lecea y sus hijas.

—De su excursión veraniega ha regresado el Dr. Bailesteros.

—La señora de San Martín ha dado á luz, felizmente un robusto niño. Enhorabuena.

—De Castilforte llegaron días pasados los Sres. de Sacristán.

—Se ha concedido licencia de un mes por enfermedad al alumno de esta Academia D. Miguel Cerda.

—Con los señores de Zabía (D. Juan), ha pasado unos días la distinguida señora del Diputado provincial D. Mariano Pérez Pardo y su bella hija Carmen.

—En Budia ha dejado de existir la joven esposa del médico de aquella villa D. Julio Sousa. A éste y á su madre la señora Viuda de Sousa, residente en Guadalajara acompañamos en su pena.

—El general Gobernador D. Eduardo López de Ochoa fué muy felicitado por sus días el viernes. Le deseamos mil felicidades.

—En la iglesia de San Nicolás se dijeron varias misas el viernes, por el alma de que en vida fué modelo de hijos y muy querido de todos Pepito Susanna. El templo estuvo concurrenciosísimo, así como la morada de sus padres que recibieron grandes pruebas de afecto y lo mucho que se les estima en Guadalajara. Una vez más patentizamos á la

gida y distinguida familia de Susanna nuestro pesar por la pérdida del amigo querido que nunca olvidaremos.

—Nuestro amigo el joven abogado D. Anselmo Esteban Ruiz, hijo del Notario señor Esteban Zuazagoitia, salió pasados días para Madrid, donde se propone hacer las oposiciones á Registros.

Celebraremos obtenga el triunfo que merece.

—El viernes celebra su santo la señora de Herrera.

—El sábado son los días de la señora Viuda de Muñoz. Mil felicidades.

—La señora de Herran celebrará su santo el domingo. Por ello la enviamos felicitación sincera.

—Muy felicitada será el martes próximo día 24, la señora de D. Francisco Gimeno. Nosotros también la deseamos felicidades sin cuento.

—Se encuentra pasando unos días en Guadalajara la hija del coronel de la Guardia civil, Sr. Rodríguez de Mesa.

—Se encuentra pasando una temporada en esta capital la sobrina del Gobernador civil, Srta. Petrita Martínez de Bujanda.

—El domingo vimos en esta, al Diputado por Sigüenza, Sr. Abril y Ochoa.

—Por ovido involuntario omitimos en nuestro número anterior felicitar á la simpática Srta. Maria Teresa Martínez Sainz sobrina del Administrador de este semanario don José Sainz López. Reciba nuestra efusiva felicitación.

—En la morada de los Sres. de López (don Nicolás) fueron muchas las familias que concurren á felicitar á la Srta. Pilar Medranda, hermana de los citados señores por su santo que celebró el día 12 de actual. Con la amabilidad acostumbrada hizo los honores á sus múltiples amistades.

La gente joven bailó toda la tarde. Nuestra felicitación sincera.

—Lo propio sucedió en el domicilio de los Sres. de García (D. Marcos), por celebrarse su santo su hermana Pilar. Reciba nuestra felicitación cariñosa.

—La esposa de nuestro querido amigo don Agustín Barco, ha dado á luz un hermosísimo niño. Madre é hijo continúan sin novedad.

Nuestra enhorabuena á los padres así como al abuelo del primogénito el digno Jefe de esta Prisión Correccional D. Vicente Barco.

—Invitado por sus compañeros de igual graduación pertenecientes al Parque aerostático ha pasado unos días en Guadalajara, el ilustrado y simpático teniente de Ingenieros D. Luis Zorrilla y Poanco.

A este distinguido Ingeniero, que es piloto de aerostación y ha realizado prácticas hasta hace poco tiempo, le obsequiaron aque los con un banquete succento en el Casino, al que asistieron los Sres. Pou, Ferrer, Reixa y Cañete, del servicio aerostático, é invitado también el teniente González Hernández.

Para corresponder á esas agasajos el señor Zorrilla, invitó á sus compañeros aquella noche con una comida en la que se abogó porque consiga muchos laureos el futuro capitán (ascenderá en breve), y por su felicidad en el nuevo y próximo estado que piensa tomar.

Estas fiestas de compañerismo son de las que sirven de nexo por su fraternidad, á los que comungan en la religión de las armas.

—Hemos saludado en Guadalajara el domingo á nuestro joven amigo D. Antonio García Alonso, hijo del Magistrado Sr. García Valladares.

—La Sra. de Jiménez Verdejo, con sus bellas hijas María Josefa, María Adriana, y una sobrina suya, están pasando unos días en esta población.

—Nuestros queridos amigos D. Joaquín Serra y D. Ricardo Ortega, Oficiales de Ingenieros, han estado estos días en esta capital.

—De Pastrana regresó días pasados la señora Viuda de Cos Gayón y es probable marche á dicho pueblo otra vez, en breve donde se encuentra enferma su hermana política.

—Nuestro buen amigo D. Martín Sada, Ingeniero de Montes, ha entrado en el cuerpo de Geógrafos, y hará las prácticas reglamentarias de la Región de Zaragoza.

Sentimos la ausencia de tan simpático amigo.

—Mañana sale para Barcelona, el Coronel Vives, con su bella y gentil hija María, la que pasará en la ciudad condal un mes.

TEATRO COMICO

El lindo Teatro de la calle de López de Haro abrió sus puertas al público el domingo último. Tanto ese día, como ayer contó por llenos la entrada á las cinco secciones.

Aunque faltan aún detalles de decorado y no han llegado de Madrid las elegantes butacas que han de instalarse en la preferencia, ya ha podido apreciarse la amplitud de los pasillos y comodidad que ofrecen las salas de espera, así como la independencia de las entradas y salidas á todas las localidades.

Si como anuncia la empresa trae buenas películas y prescinde de *sicalipsis* y bailarinas descocadas, no dudamos de que el nuevo Teatro será favorecido por selecto público.

Las cintas cinematográficas de estos días, á decir verdad, no eran muy nuevas; y el *Gran Julián* con sus muñecos está ya muy visto en todas partes.

Procure la empresa dar más variedad al espectáculo y sobre todo cuide, ahora que

empieza, de que no se hagan dentro de la sala manifestaciones ruidosas ni se fume. Y encargue á los dependientes den ejemplo de urbanidad al público descubriéndose durante la representación.

EL REGALO DE "LA PALANCA"

El domingo apesar de la lluvia y como bajo ningún pretexto queríamos dejar de otorgar el regalo ofrecido se adjudicó el vale para recogerlo á D. Manuel Sainz de Baranda que preguntó: ¿Lleva V. el regalo de LA PALANCA? en el momento designado á D. Emilio Casado que era la persona depositaria del mencionado vale.

El agua deslució la fiesta proyectada por nosotros. Sin embargo había en el centro de la Plaza y en los portales unas doscientas personas que desde la una menos cuarto preguntaban con alborozo á todos: ¿Lleva V. el regalo de LA PALANCA?

Obligado e te, solo nos resta dar expresivas gracias á cuantos han intervenido y especialmente á nuestro buen amigo Sr. Casado que abandonó sus ocupaciones, complaciente como siempre, cuando una hora antes del concurso le visitamos para encargarle la misión de llevar el vale.

Reclamaciones y denuncias

El Sr. Alcalde ofreció atender las reiteradas súplicas que en esta sección le hicimos á nombre de muchos vecinos para que en la plaza de San Esteban se colocaran aceras.

Pero se ha quedado en promesa y con las lluvias de estos días vuelve á hacerse poco menos que imposible atravesar la hermosa plaza. ¡Todo sea por Dios, don Miguel!

Si la calle Mayor alta se adoquinara algún día podría decirse que se había realizado un milagro en nuestro Concejo.

¡Porque cuidado que hace tiempo se viene llamando la atención de los ediles sobre el particular sin que se hayan dignado hacer nada para que por la indicada vía pueda transitarse!

Nuestros concursos

Una semblanza

Veinticinco pesetas ofrecemos como premio al autor de la mejor semblanza en verso del Conde de Romanones.

Concedemos libertad de metro á los concursantes y solo rechazaremos aquellas composiciones en que se empleen conceptos mortificantes para la personalidad del Conde ó detalles de mal gusto.

La semblanza premiada se publicará en el primer número de este periódico, del mes de Diciembre, entre los retratos del autor de la semblanza y del Conde de Romanones.

Se admiten en la redacción de LA PALANCA los trabajos que quieran presentarse hasta el 15 de Noviembre próximo y deberán venir en sobre cerrado dirigido al Director de este semanario y firmados con un lema. Dentro del sobre que contenga la semblanza, deberá venir otro lacrado en cuya cubierta se lea el mismo lema con que se firma la semblanza y que contendrá dentro el nombre, apellidos y domicilio del autor.

Un jurado que en breve se designará de tres poetas conocidos, examinará los trabajos, concederá el premio y calificará para su sucesiva publicación en este periódico los que crea dignos de mención.

La corrida del domingo

La nombradía de *Manolete* y la valentía de Luis Freg, que tan buena impresión produjo en los aficionados que le vieron torear en Alcalá en el mes de Agosto último trajeron á esta capital un buen número de aficionados de la campaña y muchos madrileños.

El tiempo, sin embargo, se presentó desahagible y lluvioso el día 15. El apartado hubo de suspenderse ante el temor de que no se diera la corrida, para hacerlo después de la hora de comer si cesaba la lluvia y aclaraba.

A fin aclarar un poco y se deciden las autoridades por que la fiesta se celebre.

Son las tres y minutos cuando salimos del Casino para encaminarnos hacia la plaza.

A las tres y media, hora de empezar la función.

Hácese el paseo y las cuadrillas saludan á nuestro simpático Alcalde D. Miguel Fluiters que luce brillante chistera y cubre su cuerpo con buen impermeable. Sin duda presente el agua.

Y como en esta la Magdalena para tafetanes abreviamos la reseña.

El primero, de Hernán, sale corretón, atendida por *Brincador* y es castaño. *Manolete*, le admira hasta cinco verónicas, dos de ellas blan-

Instrumentadas; toma dos puyas, por milagro y es condenado a fuego vil.

Pataterillo chico y Gonzalito, prenden entre los dos, tres pares, malitos los del segundo y bueno uno del primero.

Manolete ejecuta una faena valiente aunque movidita y larga, un pinchazo alto, pero arqueando el bracito. Más pases, para dar una caída, contraria y perpendicular, de la que se echa el de Hernán, después de intentar el descabello hasta jocho veces! (Música de feria, algunos aplauden también).

El segundo es *Desertor*... de nombre, retinto, núm. 28.

Después de muchos capotazos se fija en los ginetes y acepta cuatro lancetazos sin poder ni brayura; derriba una vez y mata un penco.

Palomino, sale en falso y deja un par trasero. *Refulgente* clava medio y repite Plácido con uno entero.

Freg. realiza una labor sosa y pesada con la flámula y después de mil incertidumbres y de recibir un aviso, ataca bien para dejar un pinchazo y después una éntera un poco teñida, saliendo troyendo. Por el defecto de la estocada el torillo tarda en caer y se le envía otro aviso. Por fin cae y Conde acierta al primer puntillazo. (Palmas al mejicano).

Playero, es el corrido en tercer lugar, retinto, pequeño y bizco del izquierdo.

Cuatro varas sin detrimiento caballar y los maestros activos en quites. A la salida de una de ellas, persigue a *Chiquitín* y *Patatero* le libra de un desaguisado. (Palmas.)

Dos pases muy buenos de *Mancheguito* y uno superior de *Pataterillo*.

Desde la salida de este toro nos estamos calando hasta los huesos.

En medio de un aguacero horrible y con los pies descalzos, *Manolete* hace una gran faena en la que derrocha valentía, arte y salsa. Tira a cuadrar y cuando lo consigue deja una entera desprendida que mata. (Ovación).

El cuarto se denomina *Pajarero*, es negro, de Hernán, y tiene todas las trazas de un buey de carreta.

Toma un puyazo y deja caer el ginete, pero después dice que no quiere más coles.

Vuelven a oírse los cohetes. *Rubito de Zaragoza* deja dos pares aprovechando y *Rofu gente* dos medios.

Arreca la lluvia horrorosamente, se retiran los toreros y la presidencia suspende la fiesta. ¡Y el público divertido!

CUESTIONES SANITARIAS

La reforma más necesaria

Nuevamente descolgamos nuestra pérola, y al efectuarlo, lo hacemos impulsados por la noticia que no ha muchos días insertaron los periódicos de la capital, refiriendo las visitas giradas por el Sr. Inspector de Sanidad provincial a establecimientos diversos con el fin de garantizar a los consumidores la buena calidad de los alimentos que en los mismos se expenden.

Después de ser los primeros en reconocer los buenos propósitos que animan a la mencionada autoridad sanitaria, no podemos ocultar la impresión de ineficacia que en nuestro sentir revisten semejantes visitas, y no podemos ocultarlo, porque conceptuamos que sin un laboratorio donde puedan ser escrupulosamente analizados alimentos y bebidas, no hay medio posible de poner al descubierto la ignorancia unas veces, y la mala fe otras, de fabricantes y expendedores.

Importa mucho hacer constar que cuando se trata de materias adicionadas con el fin de mejorar las condiciones de las sustancias alimenticias, puede darse el caso, (si la cantidad agregada rebasa los límites que la ley consigna como tolerables) que lejos de conseguir un producto inerte, se obtenga un compuesto apto para producir alteraciones en la normalidad fisiológica del individuo que lo ingiera; tal sucede en el vino por ejemplo. Sabido es que los vinicultores, con objeto de neutralizar la acidez de sus caldos, añaden en el momento de elaborarlos yeso, sulfato cálcico químicamente hablando; este yeso de origen en el tráfago de las reacciones que se suceden en el proceso de la fermentación, actuando sobre las diferentes bases que el mosto contiene, á compuestos sulfatados diversos, que si exceden de la proporción de 2 por 1.000, valorados como sulfato potásico en los llamados vino de pasto, se consideran desde luego como adulterados.

Otro de los materiales utilizados por la viticultura, es la pajuela, que está constituida por filamentos de algodón impregnados de azufre; este azufre al quemarse en contacto del aire se combina con el oxígeno, dando lugar á la formación de anhídrido sulfuroso y como la combustión se efectúa en el interior de los envases es expulsado aquel por poseer este una densidad mayor, impidiendo con esto el desenvolvimiento del *Saccharomyces Mycoderma* hongo que fuera de la acción del oxígeno no se desarrolla y por lo tanto no efectúa la conversión por oxidación del alcohol en ácido acético, producto originado en este proceso de actividad biológica; pues bien, una cantidad de anhídrido sulfuroso superior á 20 centigramos por litro, libre ó combinado, es causa de trastornos en la economía y por lo tanto todo vino que contenga

este gas en proporción mayor á la indicada no podrá utilizarse para el consumo por considerarle la ley como adulterado.

Pudiéramos continuar este estudio examinando las alteraciones y adulteraciones de que son capaces otras muchas sustancias alimenticias, pero con objeto de no hacer este trabajo demasiado extenso renunciaremos á ello, ocupándonos solo de la leche por ser un líquido empleado no solo en el régimen alimenticio sino en el dietético terapéutico. Soslayando de propio intento cuanto se relaciona con sus adulteraciones, y con el fin de patentizar hasta donde debe llegar la acción de los laboratorios creados para esta índole de trabajos, intentaremos demostrar la importancia que bajo el punto de vista de la alimentación de los niños tiene, la manera de esterilizarla. Entre los diferentes cuerpos que integran su composición se encuentran el fosfato y carbonato cálcicos, que según recientes trabajos de química biológica parecen hallarse combinados en proporciones equimoleculares y definidas constituyendo un compuesto sumamente inestable, el *carbato fosfato de cal*, cuerpo soluble que favoreciendo la coagulabilidad y digestibilidad de la leche la hace perfectamente asimilable por el organismo infantil; esta combinación encuéntrase en un estado de equilibrio tal, que basta una elevación de temperatura no muy grande para que disociándose las dos sales, el edificio químico se derrumba, tornándose insolubles y precipitándose del líquido en que la fuerza de afinidad las mantenía disueltas; de aquí se infiere, que al realizar la esterilización por medio del calor, se verifica una desmineralización parcial del producto, y por consiguiente no aprovecha como empleando tal y como sale del organismo, donde el químico de la célula viva, por un mecanismo hasta ahora desconocido, elabora la combinación del fosfato con el carbonato cálcicos.

Para obviar este inconveniente han ensayado los biólogos el efecto que en la leche ejercen los rayos de ultra-violeta, emanados de una lámpara de mercurio, y de sus investigaciones parece resultar por la aplicación de este procedimiento, una perfecta esterilización sin que para nada se modifique la constitución y composición de los diversos cuerpos que integran aquella.

Y ahora expuesto lo que antecede cabe preguntar ¿será posible que sin un análisis químico previo se pueda determinar acerca de la buena calidad de las sustancias alimenticias? y si esto ocurre no teniendo en cuenta la falta de conciencia y mala fe de preparadores y tenderos ¿qué no decidirá cuando el fin de que el negocio suministre mayores rendimientos, se expenden productos fabricados única y exclusivamente con las materias artificiales que la química les suministra, haciendo de ellos una imitación tan perfecta, que solo un análisis químico detallado podría servir para descubrir el fraude?

El que haya seguido la marcha que en este escrito dejamos trazada, quizá no encuentre conexión entre lo manifestado respecto á la leche y lo que hace relación á la adulteración de las sustancias alimenticias, pero eso no obstante, hemos creído oportuno realizar este estudio, porque entendemos que tratándose de un líquido que tanta importancia tiene en la alimentación de los niños, toda vigilancia ejercida con el objeto de que en nada se modifiquen sus cualidades, nos parecerá poca, y como quiera que la esterilización por el calor las modifica, juzgamos que no es asunto de tan poca monta para no ser tenido en cuenta.

Con lo manifestado suponemos plenamente justificada la necesidad de que las corporaciones municipales posean laboratorios dotados de material y provistos del personal técnico correspondiente; por eso los gobernantes en el Real decreto de 22 de Diciembre de 1908 disponen que toda capital ó Ayuntamiento con más de 10.000 almas debe tener ineludiblemente su laboratorio, indicando además la organización y funciones que competen á los varios peritos que forman el personal técnico del mismo.

Contestando por último á la pregunta que formula LA PALANCA de ¿qué reforma le parece más necesaria en Guadalajara? debemos manifestar que conceptuamos como de más importancia y de necesidad más urgente la creación del laboratorio municipal, así lo dispone el Real decreto antes mencionado, y así lo reclama la salud de sus habitantes suprema ley que constituye el don más preciado de la humanidad.

Juan Rhodes y Garrido.

Cabanillas del Campo y Octubre-10-1911.

LA FERIA

Malo era el programa. Peor ha sido el tiempo. Así pues ¿qué había de resultar la feria? A la hora de entrar en máquina este número sabemos no se celebrarán las carreras de bicicletas que habían despertado algún entusiasmo. Se suspenden hasta mañana.

Lo demás... aguado. Ni los conciertos en la Plaza, ni la Fiesta del Arbol, ni los gigantes y cabezudos merecen reseña detenida.

El baile del Casino *ni fu ni fá*. No vimos en él la animación de otros tiempos.

Solo queda una esperanza. La cabalgata puede resultar á juzgar por los preparativos el mejor festejo. La Academia de Ingenieros y la Cámara de Comercio trabajan en la organización de la misma y las carrozas serán todas de gusto y caprichosas.

La feria concluirá por suprimirse con los años.

Ni el Ayuntamiento estaba en condiciones de gastar dinero que no tiene en fiestas ni al comercio se le ha requerido con tiempo para que coadyuvara ni ha resultado un solo número del programa hasta ahora lucido. Todo tan anémico y tan ridículo como la figura que decora los carteles que se han puesto en la puerta del Ayuntamiento, en el vestíbulo del Casino y en contados sitios pues hasta ahí ha llegado la economía. Por que de los programas de mano, no digamos.

Esos han andado por las nubes. Como las entradas á la Plaza de toros.

El repartidor de unos y otros sabrá si los ha mandado todos á Belchite ó Calatorao.

En fin, lectores, lo que predecíamos. Peor que en Villamelones de Abajo.

Gacetas

Diputación provincial.—Para el día 23 se ha convocado nuevamente á la Excelentísima Corporación.

Cédulas.—El día 24 expira el plazo para adquirir sin recargo las cédulas personales en esta población.

Conferencias.—En el Obispado de Sigüenza se celebrarán los días 20 y 21 del presente mes conferencias á las que asistirán el Cardenal Arzobispo de Toledo y otros Prelados.

Horrible desgracia.—El Viernes último salieron de Madrid en automovil el Capitan de ingenieros D. Luis Blanco y los Tenientes Gustavo de Montand y D. José María Paul, con el Alférez de navio Sr. Lopez Cortijo y un soldado mecánico.

Se dirigieron á Villalva donde como todos los días se efectúan prácticas de radiotelegrafía y al regresar, en las inmediaciones del pueblo de Aravaca, volcó el automovil, que guiaba el capitán Blanco, por haberse metido en un bache una de las ruedas.

Resultaron heridos todos los viajeros menos el mecánico y cuando se pudo sacar de debajo del automovil al infortunado Capitan ya era cadáver.

Los compañeros de excursión que solo padecieron heridas y contusiones leves, dieron aviso al pueblo de Aravaca en cuyo cementerio se depositó el cadáver del Sr. Blanco hasta que las autoridades militares dispusieran.

Muy sentida ha sido la muerte de D. Luis Blanco Aguirre que contaba en esta Capital con grandes simpatías.

Ha fallecido á las 28 años de edad; ingresó en esta Academia con el número 1 y practicó brillantemente sus estudios saliendo con el mismo número cinco años después.

En dos meses ha experimentado el brillante cuerpo de ingenieros militares la pérdida de dos capitanes jóvenes de grandes méritos: don Ricardo Maya y Cano Manuel y D. Luis Blanco Aguirre.

El derribo de Santa Clara.—Confirmando las noticias que dimos en nuestro anterior número referentes á este asunto, diremos que el Conde de Romanones adquiere el edificio que hoy ocupan las monjas; que en los solares se construirá un magnífico Hotel para viajeros; que se abra una nueva calle á la que se pondrá el nombre D. Francisco Cuesta; y que la Iglesia se conservará y restaurará para que en ella se instale la Parroquia de Santiago.

Las Contribuciones.—Ya se han recibido las órdenes en esta Delegación de Hacienda, adjudicando á D. Manuel Ibañez en nombre y representación de la Compañía García, el arriendo de las contribuciones.

Un crimen.—El tejero Damaso Cano, de setenta y un años fué asesinado el pasado jueves por un guarda de la finca de los señores de Montosoro, sita á dos kilómetros de Molina. En el cuerpo de la víctima se observaron seis heridas, cinco producidas por látigo y una por carabina.

Una reunión.—En el Teatro Principal se ha celebrado una reunión á la que asistieron unos cuarenta socios del Casino, con objeto de tomar acuerdos con referencia á la elección que ha de verificarse el 19, de nueva junta directiva.

Periódico que cesa.—Ha dejado de publicarse «La Voz de Alcalá» en la vecina ciudad.

Natividad Ríos.—El sábado se inauguró la temporada en el Teatro Español de Madrid, debutando con el papel de «Coiombina» de *Los Intereses creados*, la bella é inspirada actriz Natividad Ríos, mirada del público arriacense donde dió los primeros pasos artísticos. Fué muy aplaudida.

Nos felicitamos de que allí, en la casa grande, siga coleccionando aplausos.

Grupo Escolar.—Están muy adelantadas las obras del Grupo Escolar. Días pasados fueron visitadas por el Gobernador quien hizo grandes elogios de ellas y de la constancia del Alcalde Sr. Fluiter, que presencia diariamente los trabajos que allí se realizan.

Desde Albendiego.—El día 1.º del actual y después de dos meses de penosa enfermedad llevada con ejemplar resignación, falleció en este pueblo á los 72 años de edad el reputado Médico D. Ramón Castro. De carácter afable, esclavo de su espina-a profesión, caballero ocurente y decididor, se captó en vida muchas simpatías.

Era idolatra de la Hidroterapia con cuyo tratamiento consiguió admirables curas.

Su sepelio verificado el día 2 fué una imponente manifestación de duelo asistiendo en masa todo este pueblo, una nutrida comisión del de Somocinos y numerosos amigos de Gaive, Campisabalos y otros comarcanos; testimonian-

do con ella el cariño merecido que profesaban al ilustre finado.

Descansa en paz el buen amigo á quien piadosamente pensando creemos que Dios habrá premiado la resignación cristiana con que soportó los agudos dolores de su última enfermedad. Reiteramos el pésame á su atribulada esposa D.ª Vicenta Fernández é hijos.

Ha sido nombrado Médico titular de este pueblo el joven y acreditado doctor D. Eugenio Pezal; Reciba por su nombramiento nuestra mas cordial enhorabuena, deseándole nuevos éxitos en su profesión, y que le sea grata su permanencia en esta localidad.

Ayer amaneció nevada la Sierra del Alto Rey, preludios del crudo invierno que se prepara para estos míseros pueblos, dignos de especial compasión de parte de los altos Poderes.—Corresponsal.

Toros en Sacedón.—Ya es un hecho que el día 22 de este se celebrará una novillada de cuatro toros en Sacedón, si el tiempo no lo impide, siendo los matadores los novilleros Guerra, y Mariano Sanchez Faroles sobrino del célebre Frascuelo. No hay duda que la empresa está de enhorabuena, al torear el valiente Faroles, al que en otra corrida de Sacedón, le apellidaban *Machaguito de la Alcarria*.

En el Casino.—En la Junta general celebrada el pasado martes, se procedió, después de alguna discusión á votar la enmienda presentada por algunos socios á las bases publicadas por la Directiva reglamentando la entrada en el Teatro el día en que se celebren los Juegos Florales.

Properó la enmienda, esto es, que en vez de pagarse las localidades de preferencia se sortearán estas entre todos los socios.

Los tres únicos Vocales que quedaban de a directiva sin presentar la dimisión, eran los señores Hita, Viu y García Rodríguez, que al conocer el resultado de la votación presentaron también las suyas con caracter irrevocable.

Acto seguido se procedió á elegir nueva junta, siendo proclamados: Presidente, D. Manuel Gaudier; Vicepresidente, D. Tomás Bravo y Lecea; Secretario, Sr. Bayton; Tesorero, señor Lafuente; Contador, Sr. Cotayna; Bibliotecario, Sr. Nadal; y Directores Sres. Quintana, Martín, Carrasco y Picasso.

Como ninguno de los elegidos han aceptado el cargo, se convocó para nueva Junta general que se celebrará el 19.

Segovia monumental.—El Ayuntamiento de Segovia ha publicado un precioso album con magníficos fotografías del Acueducto, Catedral, Alcázar, Puerta de San Andrés, El Perral, y otros monumentos célebres de la histórica y legendaria ciudad.

Adós columnas, en español y francés se describen las maravillas de la capital castellana. Es un trabajo que honra al Ayuntamiento de Segovia, resulta muy útil é instructivo, y será estimado en lo que vale por los turistas que visitan todos los días las bellezas arquitectónicas de aquella población.

Con centros de información como el establecido en el Ayuntamiento de Segovia para los forasteros y trabajos como el de que nos ocupamos y hemos recibido por mediación de nuestro querido compañero Sr. Vergara, acreditados los Concejales ser amantes del pueblo y cuyos intereses administran.

El baile del Obrero.—Resultó animadísimo no se podía dar un paso por el salón lleno de hermosas mujeres.

Ha sido quizá lo más lucido de esta Feria. De Salamanca.—Ha llegado nuestro particular amigo D. Agustín García dueño de la acreditada Droguería de la Plaza Mayor 25 y Mayor baja 2, allí deja instalada una lujosa y bien surtida Perfumería y Droguería que se propone explotar sin abandonar por ese su negocio de Guadalajara.

Apertura de clases.—Mañana 18 á las once tendrá lugar en el Ateneo Instructivo del Obrero, la solemne apertura de clases para el curso 1911-1912 y distribución de premios.

Cámara de Comercio.—Para tratar de asuntos relacionados con la supresión de los Consumos en esta capital y ver de preparar la carroza con que han de concurrir á la cabalgata de Ferias comerciantes é industriales, celebró sesión la Cámara el viernes último.

Socorros.—El Alcalde nos ha remitido cinco bonos de pan para los pobres, de los que el Ayuntamiento reparte con motivo de las Ferias. Agradecemos mucho la atención del señor Fluiter.

Material de Escuelas.—Los señores Maestros y Maestras encargados de las Escuelas públicas municipales de esta provincia procederán á formar los presupuestos de sus respectivas escuelas para la inversión del material de las mismas durante el año 1912, arreglados al modelo é instrucciones publicadas por Real orden de 27 de Marzo último, los cuales presentarán por duplicado en las Juntas locales dentro del actual mes de Octubre.

A continuación del presupuesto de la Escuela el Maestro que tenga á su cargo la enseñanza de adultos formulará el presupuesto de la asignación del material que deba percibir por estas atenciones.

Los presupuestos comprenderán el detalle de los descuentos que gravan el material y distribuirán del líquido que resulte en las atenciones de la Escuela, aseo del local, material fijo, libros y útiles de enseñanza necesarios para los niños pobres, procurando en cuanto sea posible invertir la mitad de la asignación en libros y útiles de enseñanza. Al presupuesto deberá unirse un inventario por duplicado de los enseres y útiles que custodian en la Escuela con expresión de su número y estado de conservación en que se hallan según modelo oficial.

Las Juntas locales remitirán á la provincial de Instrucción pública con su informe y durante el mes de Noviembre los dos ejemplares del presupuesto formulados por los Maestros con sus respectivos inventarios.

Guadalajara 1911.—Imp. Bardales, 5

Almacén Taberné

Camas de hierro y madera, muebles de todas clases, material eléctrico para luz y timbres, lámparas de filamento metálico y carbónico, batería de cocina, etc., etc.

PERSIANAS.—Mecedoras de lona desde 15 pesetas el par

Mayor baja, 26—GUADALAJARA

Maison Mathieu de París

Fábrica de instrumentos y material quirúrgico

Ortopedia general

63 AÑOS DE PRÁCTICA

Grandes premios en todas las Exposiciones universales, incluso en Bruselas de 1910.

CORRECCION DE DEFORMIDADES

Bragueros, Fajas, Corsés ortopédicos y de vestir, Manos, Brazos, Piernas. Pies artificiales.

Sucursal española

Atocha, 38, Madrid

En GUADALAJARA, Farmacia de D. Félix Ferreros, Mayor Baja, 22.

LA CATALANA

Sociedad Española de Seguros contra incendios á prima fija. Fundada en 1865

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento fecha 8 de Julio de 1909.

GARANTIAS

Capital social.	(Suscrito.....)	5.000.000'00
	(Desembolsado.....)	1.500.000'00
Reservas	(Estatuaria.....)	1.000.000'00
	(Técnicas y garantía.....)	1.162.966'33
Primas anuales del último ejercicio.....		2.418.573'12
Siniestros satisfechos.....		14.015.388'32

También garantiza la Sociedad el seguro contra la pérdida de alquileres

DOMICILIO SOCIAL

Barcelona: Rambla de Cataluña, 15 y Cortes 62. Autorizada la publicación por la Inspección de seguros en 11 de Marzo de 1911. Subdirección provincial á cargo de D. Juan Bayón de Dios, Guadalajara Plaza de Mayor baja, 22, duplicado.

FERRETERIA MADRILEÑA

ALFONSO DE L. ARRIERO

Gran surtido en artículos del ramo. Camas, cómodas, sillas. Arados y piezas de vertedera.

CEMENTOS Y PORTLAND ETC. ETC.

Mayor baja, 67.—Santa Clara al lado de la Tijera de Oro

INTERESANTE

Rogamos se den por avisados con este anuncio los consumidores que tuvieran hechos pedidos del acreditado género blanco marca «La Alcarreña» que desde hoy podremos servir las siguientes clases:

Alcarreña	núm. 1 pieza de 20 metros á	11'50
Alcarreña	núm. 2	13'00
Alcarreña	E	14'00
Alcarreña	C	16'00
Alcarreña	dos ceros	14'50
Alcarreña	tres ceros	16'00
Alcarreña	cuatro ceros	17'50

En breve se recibirán las clases D. B. y número 8 en fuerte y un cerro en fino. Fabricación exclusiva y patente propia de los Almacenes al detall de

La Gran Ciudad de Londres de Vicente Madrigal Justel PLAZA MAYOR 1

CARPINTERIA

de Antonio Casado Arenas MAYOR ALTA, 15 (junto á la iglesia de San Nicolás)

CASA FUNDADA EN 1860

Se construyen toda clase de obra de carpintería. Existencias de puertas, ventanas, huecos de balcón, vidrieras, postigos, persianas de barillas y librillo, puertas, cocheras de diferentes clases y medidas. Portadas para tiendas con cierras metálicas. Precios económicos. Se construyen toda clase de herramientas para la industria de panadería. Calle Mayor alta, 17 | Guadalajara.

Bernardino Olmeda Medel

— MARMOLISTA —

Ofrece sus servicios para hacer toda clase de trabajos en mármol y piedra. Especialidad en panteones, sarcófagos y lápidas para sepulturas y nichos, todo á precios muy reducidos.

Para informarse, en la plaza de Jádenes, 66 de doce á dos de la tarde, ó en el taller, paseo de las Cruces (tejar de la plaza de toros.) —P.

SE VENDE

á prueba, un perro de caza, raza SETTER, color marrón de quince meses. En la Administración de este periódico informarán.

ACEITE

del cosechero D. Angel Campos Garcia, á 17 pesetas arroba. Calle de la Condesa de la Vega del Pozo.

Confitería de FELIX SUAREZ

SAN GIL, NUM. 6

Especialidad en bizcochos en cajas de nuevos modelos, como son libros con la imagen de Nuestra Sra. de la Antigua, maletas, cajas imitación plata oxidada. Caramelos, bombones y dulces finos de todas clases. Ensambladas calientes todos los días. Pasteles variados. Especialidad en tartas, troncos, ramilletes, etc. para bodas y bautizos. Vinos finos de Jerez y blanco. Casa Central: San Gil, 6. Sucursal: Calle Mayor baja, 10, Guadalajara

CERERIA DE FELIX SUAREZ

SAN GIL, NUM. 6

En cerería se expende superior clase elaborada; cirios y velas de todos los tamaños á merma y en venta, velas rizadas y cerilla. Se reciben toda clase de encargos para hermandades, asociaciones religiosas, etc., etc.

San Gil, 6.—Guadalajara

DROGUERIA

y perfumería de San Gil.—Plaza Mayor, 25 y

Mayor baja, 2.—Guadalajara

Casa especial en droguería, medicinas é industrias, específicos, aguas minerales, algodonos, gasas, bragueros, lavativas, biberones, preservativos, suspensorios, irrigadores, tubo de goma, hules, plumero, esponjas, cepillos, brillo para suelos y variedad en material de fotografía y para pintores de historia.

Depositorio exclusivo en Guadalajara del Relámpago, brillo especial para suelos; de las máquinas para frotar, de los plumeros americanos legítimos, del alcohol marca Sol y maquinillas Fénix y de la muy higiénica agua de Colonia *Brisas de la Concordia*. PRECIOS MUY BARATOS

Plaza Mayor, 25 y Mayor Baja, 2

SAN BERNARDINO Paraguas.

SAN BERNARDINO Pielés.

SAN BERNARDINO Abrigos para niños.

SAN BERNARDINO Adornos.

SAN BERNARDINO Guantes.

SAN BERNARDINO Lana para confecciones.

SAN BERNARDINO Perfumería.

SAN BERNARDINO Suizos y zapatillas abrigo

SAN BERNARDINO 1.000 artículos más.

Mayor alta 12 y 14 GUADALAJARA

SE VENDE aceite cosechero á 16 pesetas 50 céntimos arroba. Jabón á 10 pesetas arroba. Jádenes, 50,—(carrera)

Chocolates de Brihuega

Fábrica fundada en 1840.—Antes de Ballesteros Hermanos

— HOY DE LA —

Viuda de Leopoldo Ballesteros

Elaboración esmerada, clases con canela y sin ella. PRECIOS SIN COMPETENCIA, 16 por 100 descuento del ferrocarril. Se hacen clases especiales.

FABRICA Y ALMACEN Plaza BRIHUEGA

Bouquet Ideal

Perfumería elegante.—Mayor alta, 35

La Unión y el fénix Español

Compañía de Seguros reunidos

Capital social: 12.000.000 pesetas efectivas completamente

DESEMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

48 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la VIDA—Seguros contra INCENDIOS

— Sub-director en Guadalajara D. Julián Ramirez, Plaza de D. Pedro, 1 —



FERRETERIA

de la Viuda de Esteban Rufinos — Plaza Mayor, 15

Esta casa cuenta con un gran surtido en artículos de Ferreteria. Material eléctrico y lámparas de filamentos metálicos marca OSRAM y Z botella: Thermos para conservar las bebidas frías ó calientes como se deseen. Cristales de todas medidas. Cubos y barreños de zinc, alambres, telas metálicas y palas, horcas de hierro, clavazón para obras, idem para herraje marca Corona, cribas y arneros de alambre, batería de cocina, plomo y zinc en plancha, tuberías de hierro y plomo para saneamiento de edificios, cementos Portland y cementos lento y rápido de las marcas más acreditadas, arados de vertedera y piezas sueltas para los mismos, máquinas de picar y embutir carne, beladoras, polvos insecticidas Poraat para moscas y toda clase de insectos y mil artículos más pertenecientes al ramo de Ferrreteria.

NO equivocarse (frente al Ayuntamiento)

AGUARDIENTES Y LICORES CON GUIA

Los encontraréis de excelente calidad en la acreditada fabrica de Filomena Torres, y más económicos que si los comprarais sin GUIA en otros sitios.

¡¡Probad y os convencereis!!

Comprando los exquisitos aguardientes y licores de Filomena Torres, aumentaréis considerablemente vuestra clientela y tendréis la seguridad de que no os impondrán multas, puesto que siempre os dará GUIA y os dirá sin costaros nada, la forma en que habéis de hacer las anotaciones en la libreta, únicos requisitos que debéis llenar para estar dentro de la Ley.

La matrícula de taberna y la de tienda de comestibles, comprende la venta de aguardientes y licores.

Se envía á todas las estaciones del ferrocarril y se sirven pedidos por los coches y los carros ordinarios.

Para precios y condiciones dirigidros á Filomena Torres, calle de Madrid, 27.—Guadalajara.

Gran revolución

en el ramo de albañilería y construcción de edificios

EL LEON



La Sociedad anónima Anglo Española acaba de construir su gran fábrica modelo única en España frente á la estación de Matillas ferrocarril de Madrid, Zaragoza y Alicante, donde se elabora el Rey del Cemento, Portland artificial.

No hay fábrica nacional ni extranjera que pueda competir con la clase tan inmejorable que produce.

El Cemento marca «El León» de fraguado lento es fino en su molienda y siendo como es de una composición química muy exacta, su fuerza es siempre uniforme. Su empleo en cualquier clase de construcción puede hacerse con plena confianza de que su resultado es absolutamente estable y sin temor á su dilatación ni agrietamiento alguno.

Tiene una perfecta calcinación hecha en hornos giratorios de los mas modernos y conocidos hasta el día que permite obtener la clase que se ofrece sin vestigios de cal libre.

Produce anualmente

ochenta mil toneladas

PUNTOS DE VENTA

Guadalajara: Almacén de Hierros de la señora viuda de Morillas, calle Mayor baja, núm. 52.

Don Esteban Rufinos, Plaza Mayor, núm. 15 Ferreteria.

Sigüenza: D. Alejandro Llorente, Almacén de maderas.

Brihuega: Sra. Viuda de Leopoldo Ballesteros, Fábrica de Chocolates.

Cifuentes: D. José Brihuega, Compañía Arrendataria de Tabacos.

Pastrana: D. Juan Manuel Revuelta, Comercio

Sacedón: D. Juan Julián Peiró, Comercio.

Humanes: Hijos de Gaspar Torres, Comercio

Jadraque: Sra. Viuda é hijos de Tejero, Comercio.

Atienza: D. José Giner, Compañía Arrendataria de Tabacos.

Molina: D. Jesús González, Compañía Arrendataria de Tabacos.

Cogolludo: D. Benito Criado, Comercio.

Alcalá de Henares: D. Pedro Cerezo Cáceres, Plaza Mayor, núm. 37.

Para pedidos por wagones dirigirse al apoderado de dicha Sociedad el conocido agente de negocios D. José Sanz López.

Plaza de Jádenes, núm. 20, Pral.

GUADALAJARA

Aceite superior

á 16 pesetas la arroba de 16 litros.

Lagar del Alamín.

Hora de 10 á 1.

COMPRA DE TRIGO

Pago al contado ó anticipado con garantía. Precio elevado para trigos superiores

Emilio Casado Arenas

Puerta Bejanque, Panadería,

GUADALAJARA

Guadalajara 1911.—Imp. Bardales, 5

AGENCIA DE NEGOCIOS

de Jose Sanz López

Plaza de Jádenes, (Carrera) núm. 20, pral.

GUADALAJARA

Se ruega á los señores Alcaldes, Jueces municipales y Secretarios hagan saber á los individuos que han servido en el ejército de Cuba y Puerto Rico, que el señor Sanz López se encarga de pedir á los Cuerpos donde prestaron sus servicios la rectificación de su liquidación de alcances, cruces y plus de campaña, aun cuando se hubieran acogido á los beneficios de las cinco pesetas mensuales.

En la mayoría de los expedientes gestionados para los interesados, ha obtenido resultados favorables.

Dirigirse á dicho señor, que contestará á correo vuelto.

El INDISPENSABLE para el Abogado y el UTIL para los demás por BRAVO Y LECEA

Edición encuadernada. Ejemplar 5'25 pts. de lujo 6'25 á más

Para pedidos de ejemplares y tarifa de anuncios:

Estudio, 13, bajo.—Guadalajara.